

JOAQUIN MURIETA EN CALIFORNIA

LA VISION QUE YO HE EXPRESADO

La Opinión

EL AMBIENTE.—

¡California! ¡La Puerta de Oro! ; El río Americano! ; Los placeres! ; San Francisco! ; 1848! 1862, membro!

El mundo oyó una voz que decía: ¡ORO! y corrió enloquecido a través de montes, océanos, desiertos... ¡ORO! Hombres esforzados, bandoleros, buscadores, ilusionados, sombríos. Chinos de grande cultura, encapuchados armados hasta los dientes, cargados de grandes voces y de innumerables ambiciones, francos, obsesivos, itálicos, sencillos, negros, hispano americanos, todos con sus ideas, todos con sus trajes, todos con sus ambiciones, todos con sus esperanzas; y justo a ello la muerte. Un solo objetivo los unía: EL ORO! ; un solo objeto los precipitaba a la muerte y a la desesperación: EL ORO! El oro fue matador. El oro espantoso!

San Francisco, la hoy sumiosa ciudad que edificada sobre una tierra que fue un desierto, sangre, deshortica y lágrimas, complementaron sus elementos, fue una Ieris de vidas y de espumas, todos los pecados capitales sentaron allí sus reales, el abocetillo vivió allí. Un capítulo espantoso. Horjabanse fortunas en un día y en un día terminaban, nadie sabía del destino; los hombres eran como los elegos del símbolo, arribaban y seían, paseando ciegos entre tumbas.

¡Y los placeres! Los ríos llenos de oro, todos los hombres allí, enriqueciéndose, envidiándose, riéndose! Una ley creó un robo legal; basadas en esa podia arrancarse a los ministros de los placeres y requisarles su

16-VII-35

hay una versión española que también dice que es chileno. Uno de nuestros más grandes escritores, don Samuel A. Lillo, en una polémica que tuvo con un crítico distinguido dijo un apellido ilustre que demostraría la veracidad de los principios de Murieta, oficial de ejército al principio su juventud.

Nosotros, después de combatiendo con los guerrilleros mexicanos, que tan ejecutivos fuimos, creímos que es chileno. El gran biógrafo don Virgilio Figueras, opina que es chileno y también el segundo investigador porteño con Roberto Hernández, dice que es chileno.

Pero su labor, su acción al frente de todos los despojos, de todos los ofendidos, en su totalidad hispano-americanos, lo hace un hombre continental que supera decir en la lucha a todos los elementos que gozaron por sus nefendas lesiones. Hacía aún una sugerencia más para afirmar su condición de chileno: Pérez Rosales, en sus RECUERDOS DEL PASADO dice que por el solo capítulo de ver chileno se le trataba a cuerpo de rey. "Se creía (dice) a los chilenos los únicos capaces de contrarrestar la acción de los yankees".

Murieta, como haya sido, para nosotros tiene valor-torial su actuación de ibero-americano, defensor de una raza estropellida, que siempre estuvo dentro de una sensación de romance, amado, valiente, organizado; desarrolló su acción en una órbita de gloria y de fatalidad. Merleórica fué su actuación; pero demostró que en la nación ibero-americana existían fuerzas buenas.

Joaquín murieta en california : la visión que yo he expresado.

[artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1935

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Joaquín murieta en california : la visión que yo he expresado. [artículo]

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)